



Le système éducatif de Sparte – l’agoge – a permis aux Lacédémoniens de dominer une partie de la Grèce antique. Loin de l’idée de revenir à ce type d’organisation, il est toutefois à noter que, depuis la suspension de la conscription obligatoire, les armées se sont faites plus discrètes.

Dès lors, afin d’insuffler un nouvel esprit de défense, les armées ont entamé depuis des années une évolution dans leur communication : classes de défense, trinôme académique, rallye citoyen, IHEDN, journée de défense et de citoyenneté, correspondant défense, réserviste citoyen, réserviste opérationnel ne sont qu’un panel de ce qui est déployé pour reconstruire la cohésion de la Nation face aux risques et menaces.

Mais il s’agit d’un engagement permanent auquel, sans le soutien du monde civil, il est impossible de relever.

Bonne lecture.

Lieutenant-Colonel Jean-Marie Froissart  
Délégué militaire départemental adjoint (Terre)

Edito

### Dessins de Noël

Le jeudi 9 janvier 2025, la délégation militaire départementale a accompagné des militaires de la section Sentinelle auprès des élèves de CM2 de l’école Saint-Michel d’Yvetot. Avant les fêtes de fin d’année, ces jeunes élèves avaient créé des cartes, des lettres et des dessins de Noël pour tous les militaires passant les fêtes de fin d’année loin de leurs proches car déployés en Seine-Maritime dans le cadre de la mission Sentinelle.

La délégation, composée du DMD-Adjoint, d’un officier de Réserve et de trois militaires du 4<sup>e</sup> Régiment du Matériel de Nîmes, a fait le déplacement pour rencontrer, remercier et discuter avec les élèves des trois classes de CM2, soit 93 élèves.

Les militaires ont présenté leurs parcours, leur spécialité et leur mission pour servir et défendre la Nation. Les questions de ces jeunes élèves, très intéressés par cette rencontre, étaient très pertinentes. Elles concernaient aussi bien les matériels utilisés, les problèmes d’éloignement avec les familles que les particularités de leurs missions.



## Trinôme académique prépare l'avenir

Le mercredi 8 janvier, le Capitaine de Vaisseau Alexandre de Lapeyrière était présent au comité de pilotage du **trinôme académique de Normandie** qui s'est déroulé au rectorat de Caen sous la présidence de madame la Rectrice Christine Gavini-Chevet, du général de corps d'armée Patrick Steiger et d'une représentation de l'Institut des Hautes Études de Défense Nationale (IHEDN).

Cette réunion tripartite a établi les stratégies et les priorités pour le cycle 2025-2026, en matière d'**enseignement de Défense** auprès des élèves des collèges et des lycées d'enseignement général ou professionnel en région Normandie.

En marge de cette réunion plénière, s'est tenu un groupe de travail sur la formation du corps professoral. L'objectif était de lister les outils pédagogiques que peuvent fournir les armées et l'IHEDN dans le cursus de formation initial ou continu des professeurs de l'enseignement secondaire.

Ces réunions sont des occasions constructives et riches d'échanges sur les bonnes pratiques, les bons plans, les bonnes idées favorables à la diffusion de l'esprit de défense, à l'appropriation par chacun de ce qu'est la résilience et au renforcement de la cohésion nationale.



## Savoir-faire technologique maritime

Face à une évolution constante des menaces maritimes et des tensions géopolitiques, la France modernise sa marine avec les frégates de défense et d'intervention (FDI). Conçues pour remplacer les navires vieillissants, ces frégates, fruit du programme piloté par la Direction Générale de l'Armement, répondent aux défis stratégiques actuels : protection des voies commerciales, souveraineté maritime et renforcement des alliances au sein de l'OTAN et de l'UE.

Dotées d'innovations majeures, elles intègrent un armement avancé (missiles Aster 30, canon de 76 mm), un radar Sea Fire 500 capable de suivre jusqu'à 800 cibles sur 500 km, un design furtif et des systèmes autonomes reposant sur l'intelligence artificielle. Ces technologies positionnent les FDI au-dessus de nombreux navires européens et mondiaux.

Leur construction repose sur une collaboration industrielle pilotée par Naval Group, s'appuyant sur des *coques nues* pour accélérer la fabrication. Cela assure une flexibilité stratégique et valorise l'excellence industrielle française.

Les FDI jouent un rôle clé dans la protection des vastes zones économiques exclusives (ZEE) françaises et permettent une intervention rapide en zones stratégiques.

Leur polyvalence renforce les capacités nationales et internationales, tout en suscitant un fort intérêt à l'exportation, consolidant la position de la France sur le marché mondial de l'armement.



Délégation Militaire Départementale de la Seine-Maritime

3, rue d'Herbouville

CS 11313

76178 ROUEN CEDEX

02 32 08 20 01